

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma a Manacor y La Puebla
8:40 m.—2:25 t. y 4 t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3:55 m.—7:35 y 5:15 t.
De La Puebla a Palma
4:35 m.—8:20 y 5:40 t.
De La Puebla a Manacor
8:20 m.—2:45 t. y 5:40 t.

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 5 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 t. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

REVISTA DE MADRID.

19 de Setiembre.

El discurso del señor Montero Rios ha puesto de nuevo en el tapete la cuestion de si el partido progresista-democrático está ó no hecho girones. Para unos lo está, y para otros no. Creo conocer algo á fondo á este partido, y voy á ver si sabré comunicar á los lectores de usted lo que sé en esta materia.

Compónese dicho partido de clase media y de letrados; y su contingente principal, ó mejor dicho, su contingente importante reside en Madrid. Su clase media madrileña es radical, revolucionaria y activa, son gente en su mayor parte capaz de clavársela al lucero del alba. No entienden de equilibrios, de medias tintas, ni de intriguillas, y son aficionados á coger al toro por los cuernos, arrojando todas las cornadas. Hay que tener presente esto para comprender las grandes perturbaciones que dentro del partido existen.

Esta clase media tiene puesta toda su confianza en don Manuel Ruiz Zorrilla; y no solo se recela de la mayor parte de los demás prohombres, sino que algunas veces ha llegado á comprometerlo, manifestándose delante de los mas importantes. Cuando el Sr. Ruiz Zorrilla fué despedido, acudieron á despedirlo en su casa gran número de las dos fracciones, y un burgués de los mas decididos, al estrecharle la mano, exclamó en alta voz: «Don Manuel, si quiere Vd. llegar á algun resultado, barra del partido á la mayor parte de estos intrigantes.» Imagínese el efecto que esta bomba produjo en la reunion. El hecho es rigurosamente auténtico. Así pues, cabe decir que la burguesía progresista democrática es un elemento casi compacto y robusto, con unidad de miras y tendencias.

No así el elemento letrado. Por el carácter, hecho de una sola pieza; el empuje teson y sentimiento liberal, don Manuel Ruiz Zorrilla es el hombre que mas sobresale entre los letrados progresistas democráticos; y aunque no es el primer talento está dotado de bastante capacidad y oratoria para sostenerse bien. El Sr. Zorrilla ha pasado del monarquismo al republicanism con verdaderas convicciones; ha emprendido una campaña «sui generis» con energia y perseverancia, aunque sin éxito alguno; ha disparado siempre con la bala roja; y nada, absolutamente nada, ha podido hacerle desistir de su propósito. Es entre todos quien mejor ha comprendido el papel de su partido, y quien lo ha seguido con mas lógica y constancia. Esto le ha atraído toda la adhesión de la clase media de su partido, que ha continuado mirándolo como su jefe natural, como la expresion genuina de sus sentimientos políticos.

Peró el señor Ruiz Zorrilla ha cometido dos faltas capitales durante su campaña: primero, se ha preocupado con demasiada estrechez de miras de su triunfo personal para el día siguiente; y segundo, llevado de estas consideraciones, no ha sabido cambiar el orden de sus operaciones, al ver que siempre fracasaba el que queria seguir. El Sr. Zorrilla despues de amar mucho á unos elementos, pasaba á amar á otro, olvidándose de que estos amores podian invertirse. La política nos enseña que cuando para lograr un objeto se necesitan dos factores, si el primero que se ha escogido para hacer el primer pago de cuentas, no se presta á ser empleado, conviene proponerle y colocarlo de segundo.

Peró el Sr. Zorrilla ha tenido siempre miedo del segundo factor, y nunca ha querido darle el primer lugar, prefiriendo tejer de nuevo la tela de Penélope que tenia entre manos. Esto ha dado lugar á que muchas personas se apartaran de su lado, acusándole de ser mas egoista que patriota; y á buen seguro ha producido la esterilidad de sus esfuerzos. El «yo» en política suele ser siempre un mal consejero.

Es indudable que durante los primeros años de esta lucha el señor Zorrilla absorbió la atencion del partido democrático progresista, impidiendo que los demás letrados figuraran y brillaran. Peró á medida que á pasado de una derrota á otra, el elemento letrado en masa se ha levantado, como un grupo á parte, aunque paralelo; y si hoy no le domina, le tiene en jaque. El defecto de este grupo, su defecto político mas colosal, es una completa falta de convicciones, de criterio y plan. Ni se ha convertido con decision, ni se ha despedido de antiguas mezquindades, ni se ha propuesto un fin claro y preciso. Hay en él quien duda mas que otros, quien va mas allá, ó se queda mas acá; y mas bien están á ver venir, que otra cosa. Por esto la burguesía les ha vuelto la espalda, dejándolos solos, y rebelándose contra sus órdenes.

Figura á la cabeza de estos letrados el señor Martos, hombre de palabra é ingenio, travieso é intrigante, pero sin criterio, ni valor. El señor Martos no tiene creacion política. Es capaz de urdir bien una buena intriga; pero incapaz de dominarla y llevarla á cabo. Nada lo revela como el 3 de enero. Fué él quien sugirió aquel golpe al ministerio Castelar; fué él quien persuadió á Pavia; quien preparó la coalision; quien dirigió el movimiento; y sin embargo, no solo no fué el partido progresista-democrático el que recogió el fruto de aquellos trabajos, sino que pasó por la vergüenza de que el señor Martos se dejara echar del ministerio del modo mas pusilánime. Y no se me diga que lo del 3 de enero no estaba urdido para utilidad de los demócratas-progresistas. Tanto lo estaba, que pocos dias antes del suceso Pavia fué á consultarle con el señor Ruiz Zorrilla, que se hallaba en Tablada; y el señor Zorrilla, que estaba ya enterado de todo, se redujo á contestarle textualmente: «que antes de hacerlo lo pensara bien;» como indicando que no le pesaba, ni lo aprobaba, pero que estaba dispuesto á aprovecharlo, si se hacia como era de esperar.

Así, pues, la intervencion en el Parlamento actual de los letrados capitaneados por el señor Martos carece de las condiciones necesarias para dar un resultado positivo y rápido en beneficio de los planes del señor Ruiz Zorrilla. El señor Martos y los suyos harán una bonita campaña de alusiones y sobrentendidos; pero no llenarán las aspiraciones del elemento burgués del partido ni arrastrarán al país, ni demolerán á los fusionistas, como los famosos «Cinco» del Parlamento francés de Napoleon III. Hé aquí una de las cosas que hacia más necesaria la vuelta del señor Zorrilla y la entrada de éste en el Parlamento. Reconozco que era una decision antipática para él. Peró los jefes de partido deben prescindir de la vanidad y del amor propio, sopena de exponerse á mayores contratiempos. Dicese que el señor Zorrilla no ha querido hacerlo por miedo de que la oratoria del Sr. Martos le ofuscara. Conozco bastante al Sr. Zorrilla para negarlo.

La oratoria patriótica y ardiente de aquel, nada tiene que temer de la doctrina

nal y sutil del otro. Son dos oradores que pueden brillar á la vez sin ofuscarse, reduciéndose cada cual á lo que le compete. El Sr. Zorrilla no ha venido, porque se sentia lastimado en su amor propio. Ha sido una gran falta. En el Parlamento hubiera dado tono, empuje, vida y resolucion al grupo de letrados martistas; hubiera hecho mas trascendental y resonante la oposicion de estos, y restablecido mejor la armonia de todo el partido. En el destierro no solo no logrará nada de lo que se propone, por las razones dichas al principio, sino que cada dia perderá más y ahondará la desconfianza que existe entre sus letrados y sus burgueses.—S. T.

El presidente Arthur.

El nuevo presidente de los Estados Unidos nació en 1831 y fué general al servicio de los Estados del Norte durante la guerra separatista. En su juventud hizo brillantemente sus estudios, distinguiéndose como abogado en los tribunales de New-York.

En 1872 fué nombrado colector de impuestos y recibidor de aduanas del puerto de New-York. Elegido vice presidente de los Estados Unidos por la convencion republicana de Chicago en 1880, se unió al famoso senador Conelng y era uno de los adversarios mas decididos del presidente Garfield.

La entrada de M. Arthur traerá modificaciones numerosas en el personal del gobierno y en toda la gerarquía de los funcionarios.

El régimen de gobierno del general Grant, tan combatido por Garfield, va indudablemente, á reproducirse bajo la presidencia de M. Arthur, una de cuyas preocupaciones será la tercera eleccion del general Grant.

Esta es la cuarta vez que desde la proclamacion de la independencia de los Estados Unidos, el presidente elegido va á ser reemplazado por el vicepresidente. En 1840, el vicepresidente Taylor sucedió á M. Hanisson, que falleció un mes despues de su eleccion; en 1850, el vicepresidente Filimore reemplazó á M. Taylor; en 1864, Jhonson fué presidente despues del asesinato de Lincoln; ahora es M. Arthur quien reemplaza á Mr. Garfield.

Coincidencia extraña. Taylor siguió una política contraria á la de Hanisson; Filimore rompió con la corriente de ideas creadas por Taylor en la principal cuestion que entonces se debatía, la de la esclavitud Jhonson se vió obligado por las circunstancias á seguir la política de Lincoln, pero M. Arthur va, sin duda, á entrar en la singular tradicion que determina el vicepresidente, al llegar al poder, á seguir una política contraria á la de su antecesor.

DOS HOJAS DE ROSA.

Recorrian juntos la senda cubierta de yerbas, de margaritas y de botones de oro. Nadie habie en el parque; ante ellos ostentaba el bosque sus plantas y flores de Mayo, y esperaban en las enramadas silenciosas las aves el nacimiento de la aurora para cantar sus amores.

Las flores de los prado; dificultaban la marcha de Elena. Apoyóse en Enrique. Este se detuvo un momento, miró con fijez a Elena, y creyó ver en sus ojos algo de extraordinario.

Algunas rosas inclinaban sus tallos hacia el camino. Enrique cogió dos, colocó la primera entre los cabellos de la jóven y puso la otra en el ojal de su levita. Despues internóse la pareja por alamedas. A cierta distancia veían un banco; llegaron hasta él y se sentaron. ¿Qué pasó luego? Enrique apoyó sus labios en la frente de Elena. Esta sintió entonces que algo suave, fresco, embalsamado, se deslizaba por su garganta. Era un pétalo de la rosa de

Enrique.

Tambien la rosa que llevaba en sus cabellos desprendió una de sus hojas que fué á caer en las manos del jóven.

Uno y otro habianse estremecido al besarse. Sus almas se habian conmovido. Sin embargo, no hablaban, meditaban, y avergonzados no se atrevian á levantar los ojos del suelo.

Elena era casada.

Levantóse murmurando:

—Volvamos al castillo; y muda y conmovida, recorrió de nuevo la senda. La hoja de rosa habíase deslizado hasta su corazon.

—¡Hasta la vista! dijo él.

—¡Adios! reespondió Elena. ¡Adios!

Entró sola en la casa, desapareció en las sombras del vestibulo y subió la escalera de piedra. Encontráronse sus ojos con la mirada fria y dura de su marido y hu-yó temblando con la hoja de rosa en su seno. Una vez en su cuarto, encerróse en él y se arrodilló ante el Cristo colgado sobre la cabecera de su lecho. Pero la hoja de rosa no le permitía orar.

Entonces abrió su devocionario y puso el pétalo entre las hojas del libro. Colocaba su amor bajo la proteccion de Dios.

Al día siguiente Enrique emprendió el camino que conducia al castillo. Andaba con la vista fija en un punto, siempre el mismo. A medida que avanzaba, dibujábase en sus labios una dulce sonrisa. De pronto acortó el paso.

Descubrieron sus ojos las altas torrecillas: las aves que en ellas anidaban pasaron en alegre banda sobre su cabeza como invitándole á seguir las.

Deslizóse una lágrima por su rostro y retrocedió. Elena habia dicho adios. Debía por lo tanto, respetar la voluntad de la mujer amada, y no turbar su vida con remordimientos.

Muchos dias pasó por la senda contemplando desde lejos las torrecillas del castillo y las palomas que partían y volvían á él.

Despues no se atrevió á entrar en el camino y por último abandonó el país.

Elena no se pertenecía y era honrada.

¿Es posible vivir de un sueño? Era preciso olvidar. ¡Olvidar! ¡Olvidar! Esa es la vida. Nos encontramos, nos separamos, y no volvemos á vernos quizás.

¡Recordar! ¿Acaso nos dan tiempo? La muerte vela constantemente á la vida.

Habia encontrado una alma. ¡Un alma! ¿No tiene cada cuerpo la suya?

Lo desconocido ciega nuestros ojos, y andamos, y corremos, y tropezamos por el camino, de la vida, repitiendo siempre.... ¡No.... no es esto!

Elena, sin embargo, no olvidaba, y ocultaba su dolor, bajo aparente calma, como el lago de apacible superficie oculta en su fondo la muerte.

Al caer la tarde, abría el libro que encerraba el recuerdo, y leía las líneas que habia marcado de intento.

Silbaba el viento con furia impeliendo hacia el horizonte grandes nubes blancas semejantes á sombras fugitivas que abandonaban la tierra. El pájaro de la noche lanza su grito al aire. La tempestad hacia rechinar las puertas del castillo, y hubiérase dicho que se oían murmullos en las tinieblas.

Elena tenia miedo y miraba con espanto á su alrededor como si temiera que la hubieran visto besar el pétalo de rosa. ¿Pero quién? ¿Dónde? Estaba sola: su esposo la habia abandonado por indignos amores.

Un día, sin embargo, recobró su libertad. Vestida de negro, permanecía muchas horas en las arboledas del bosque.

Pasaban las horas: Elena permanecía inmóvil con los ojos fijos en el cielo, como si pidiera á Dios que la devolviera á Enrique. Aquella idea llenaba su espíritu de siniestros pensamientos.

En otro tiempo, en su fé sencilla, decía á Dios: «Guarda... guarda mi amor!»

—¿Qué había hecho de él?

Sin duda había muerto, como muere todo. También ella moría. ¿Por qué llorar?

Sorprendióla el sueño en estos pensamientos, y estrechaba entre sus manos el libro santo y la hoja de rosa.

Llegó el otoño. Otoño, estación de los desengaños, en que los árboles se despojan de sus amarillentas hojas, se llena el corazón de tristeza y se aprecia la vida en su justo valor.

Enrique estaba solo en una fría habitación. Veíanse en ella flores mustias, objetos destrozados... todo revelaba el abandono. Ante su vista flotaba siempre el recuerdo de ayer. La figura de Lázaro resucitado por Jesús. Aquel muerto, reanimado por la voz del amor, había herido su mente.

Había contemplado la imagen en un bajo relieve de la antigua iglesia á donde dirigía sus pasos la casualidad. El enviaba sus rayos á través de los cristales, inundando de luz y brillantes colores el cadáver de piedra que parecía moverse con los cambiantes de luz... ó á la voz del Señor. Este recuerdo no le abandonaba un punto. ¿Por qué?

A las ideas de muerte sucedieron las de amor. Estos pensamientos se encadenaron.

Abrió un cajón y sacó de él cartas, retratos de mujeres, y rizos rubios y negros. Meditó; y á medida que recordaba, iba apoderándose de él una amargura que envolvía todo su sér. Había sido engañado siempre. Cada objeto traía á su memoria una decepcion, cada mujer... una mentira. Entonces, poseído de ira, arrojó al fuego los recuerdos de su vida.

Un sobre blanco, algo amarillento por la acción llamó su atención. Le abrió y cayó á sus piés una hoja de rosa.

—¡Elena! murmuró conmovido.

Y de nuevo apareció ante su vista la imagen de Lázaro. Recogió con ternura y melancólicamente el mustio pétalo. Era todo lo que conservaba de bueno y de verdadero en su pasado.

¿Cómo no había pensado más en ella?

Sabía hacia mucho tiempo que Elena era libre. Y en aquel instante el presentimiento de la pobre abandonada despertaba el suyo.

Algunos días después Enrique recorría la senda de los castaños, tanto tiempo olvidada. Las amarillentas hojas caían sobre sus cabellos, ya canos. Las flores de Mayo y de Junio habían desaparecido en todo el camino. El sol enviaba sus últimos rayos sobre la tierra, y unía en vago y misterioso beso la tierra y el cielo.

Enrique se detuvo para contemplar aquel sublime espectáculo de la naturaleza, y disfrutar de ese momento en que el alma se eleva, se completa, se engrandece, y comprende y admira lo bello de las cosas de este mundo.

Apresuró después la marcha y anduvo por la senda impregnada de los vapores de la tarde, respirando con delicia el ambiente, los perfumes, la vida. Entró cautelosamente en el bosque, palpitante el corazón y llenos los ojos de lágrimas, se arrodilló ante Elena y le presentó la hoja de rosa desprendida de sus cabellos el día de su primero y último beso.

Cogióla Elena temblorosa, abrió el libro santo, puso el pétalo rosa al lado del pétalo rosa, y dejó caer dulcemente su mano de Enrique.—*Blanca de Riviere.*

LOS OSOS DE BONDY.

No hay manera comparable de viajar, en mi concepto, á la de caminar á pié. El que la aprovecha se pertenece, es libre; se entrega por completo á todos los incidentes del camino, á la granja en que almuerza, al árbol bajo el cual se guarnece á la iglesia en que recoge su espíritu. Nada embaraza y nada retiene. La marcha favorece el vuelo de la fantasía, ésta desvanece la fatiga, y la belleza del paisaje oculta lo largo del camino. No se viaja, se

vaga. A cada paso que se da acude una idea. Muchas veces sentado á la sombra, en la linde de un camino, á orillas de un manantial, de donde salían con el agua, la vida, la alegría y la frescura, bajo un olmo poblado de pajarillos, reposado, tranquilo, feliz, dulcemente ocupado en mil ensueños venturosos, he mirado compasivamente pasar ante mí, como un torbellino que envuelve el rayo, la silla de posta, esa cosa brillante y rápida, que lleva no sé qué viajeros lentos, pesados, aburridos y amodorrados, aquel relámpago lleva tortugas. ¡Ah! ¡Cuán pronto bajarían de su prision, en donde la armonía del paisaje se resuelve en ruido, el sol en calor y el camino en polvo, si supieran cuántas flores hallan en los matorrales, cuántas perlas recoge entre los guijarros, cuántas huries descubre entre las campesinas la imaginación alada, opulenta y alegre de un hombre á pié! «Musa pedestris.»

Y además, todo le acontece al hombre que marcha. No solamente le acuden ideas, sino que también tiene aventuras, que por mí parte me agradan en extremo.

Recuerdo que hace siete u ocho años fui á Claye, á algunas leguas de Paris. ¿Para qué? Ya no me acuerdo, y únicamente hallo en mi libro de memorias estas escasas líneas. Las transcribo, porque en cierto modo forman parte de la cosa que voy á contaros.

«Un canal en el entresuelo, un cementerio en el primer piso, algunas casas en el segundo, hé aquí Claye. El cementerio ocupa una terraza con pasamanos sobre el canal, desde donde los manes de los labriegos de Claye pueden oír las serenatas, si las ejecutan sobre los vaporcitos que hacen el servicio entre Paris y Meaux. Es una suerte como otra cualquiera.»

Me volvía á Paris á pié; había partido muy de madrugada, y como en un sitio en que el camino forma un brusco recodo me invitaban al descanso los hermosos árboles del bosque de Boudy, me senté; recostado en una encima, en un talud de yerba, con los piés colgando en una hondonada, y me puse á escribir con lápiz en mi cartera la nota que acabais de leer.

Cuando terminaba la cuarta línea, que veo hoy en el manuscrito, separada de la quinta por ancho espacio, levanté distintamente la vista y vi al otro lado de la cortadura, en la linde del camino á algunos pasos de mí, un oso que me miraba fijamente.

En pleno día no es posible una pesadilla; no ser juguete de una forma, de una aparición, de una roca diforme ó de un tronco de árbol absurdo.

A las doce del día, con un sol de Mayo, no existe alucinación alguna. Era efectivamente un oso, un oso vivo, un verdadero oso, perfectamente feo.

Estaba gravemente sentado sobre sus posaderas, enseñándome las polvorientas plantas de sus patas traseras, mientras las delanteras estaban perezosamente cruzadas sobre su vientre. Su boca estaba entreabierta; una de sus orejas, desgarrada y sangrienta, pendía lastimosamente; su labio inferior, medio arrancado, dejaba ver sus dientes; uno de sus ojos estaba desfigurado, y con el otro me miraba con aire serio.

No había ni un leñador en el bosque, y trozo de camino que podía ver estaba absolutamente desierto.

Como es muy natural, experimenté cierta emoción. Tratándose de un perro, se puede salir algunas veces de aquella situación delicada llamándole «Fox, Soliman ó Azor;» pero cómo llamar á un oso? ¿Qué significaba aquel oso en el bosque Boudy, en la carretera de Paris á Claye? Era un vagabundo de nuevo género, muy extraño y ridículo, pero también muy poco tranquilizador. Confieso que me hallaba perplejo. No me atrevía á moverme; pero debo decir que tampoco el oso, por su parte, hacía movimiento alguno; me pareció benévolo, hasta cierto punto, porque me miraba todo lo tiernamente que puede mirar un oso tuerto. Verdad es que de vez en cuando abría la boca, pero era para bostezar. Aquel oso tenía cierta cosa de honrado, de bonachon, de resignado, de amodorrado; he hallado después esta expresión de fisonomía en algunos viejos abonados de teatro que escu-

chaban tragedias. En suma, su aspecto era tan pacífico, que le acepté por espectador y continué lo que había comenzado. Me puse, pues, á escribir la quinta línea de la nota anterior, la cual, como ya he dicho, está en el manuscrito muy separada de la cuarta; lo que procede de que al comenzar á escribirla, tenía la vista fija en el ojo del oso.

Mientras escribía, vino un moscón á posarse en la ensangrentada oreja mi espectador. Levantó éste su pata derecha y la pasó por encima de su oreja con el movimiento de un gato. La mosca voló; él la siguió con la vista, y cuando hubo desaparecido, cogió sus patas traseras con las delanteras, y como satisfecho de aquella postura clásica, volvió á contemplarme. Declaro que seguía aquellos variados movimientos con verdadero interés.

Comenzaba á acostumbrarme á aquella compañía, y estaba escribiendo la sexta línea de la nota, cuando sobrevino un incidente: se oyó rumor de pasos precipitados en la carretera; y repentinamente vi aparecer en el recodo del camino un gran oso negro, el primero era pardo. Este oso negro llegó al trote largo, y al apercebir al pardo, vino á revolcarse graciosamente cerca del primero. Ese pardo no se dignó mirar el oso negro, y el negro no se dignó fijar su atención en mí.

Ante esta nueva aparición, que elevaba mi perplejidad á la segunda potencia, tembló mi mano. Estaba á punto de escribir esta línea: «... pueden oír pasar las serenatas.» Hoy veo en mi manuscrito un gran espacio entre las palabras «oír pasar y las serenatas.» Este intervalo significa: «¡Un segundo oso!»

¡Dos osos! Era ya demasiado para casualidad, porque á juzgar por la dirección que habían traído venían ambos de Paris, país en que ciertamente hay muchos animales, algunos silvestres, pero en donde no abundan los osos.

Quedé como petrificado. El oso pardo había concluido por tomar parte en los juegos del negro, que á fuerza de revolcarse por el polvo, se había convertido también en gris. Sin embargo, había logrado levantarme suavemente y reflexionaba en la conveniencia de bajar á recoger mi bastón, que había rodado al foso, cuando sobrevino un tercer oso, un oso rojizo, pequeño, deforme, más estropeado y ensangrentado aún que el primero; después un cuarto, un quinto y un sexto, estos dos últimos trotando en compañía. Los cuatro osos que habían llegado últimamente, atravesaron el camino como los comparsas de un teatro atraviesan el escenario, sin ver y sin mirar nada y corriendo como si fueran perseguidos.

Esto era muy inexplicable para que no estuviera próxima la explicación. Oí ladridos y gritos, y una docena de perros de presa y siete u ocho hombres armados de ferrados garrotes y con hozales en las manos hicieron irrupción en la carretera, persiguiendo á los osos que huían. Uno de aquellos hombres se detuvo, y mientras los otros volvían con las fieras, me dió la solución de aquel extraño enigma.

El dueño del circo de la barrera del Combate había aprovechado las vacaciones de Pascua para enviar sus osos y sus dogos á dar algunas representaciones en Meaux. Toda aquella casa de fieras viajaba á pié. En el último alto habían quitado los bozales á los osos para que comieran; pero mientras sus guardianes se sentaban á la mesa en un figón próximo, los buenos animales habían aprovechado aquel momento de libertad para recorrer cómodamente, alegres y solos un trozo de camino.

Eran actores con licencia.—*Victor Hugo.*

LA OPINION.

Seguimos copiando los artículos que sobre Férias y Fiestas ha publicado nuestro colega el *Demócrata* firmados por el señor X.

FERIAS Y FIESTAS.

III.

Está visto: como *El Ancora* no nos haga la caridad de cejar en su cruzada contra

las fériás, no va á quedar en Mallorca sacristan que las aplauda, ni beata que las defienda. Con un poco más que estire su ingenio peregrino, hará creer á sus lectores que cuantos tomaron parte en los pasados festejos; estaban poseídos de los malos, y que ya no han de bastar hisopos y exorcismos para limpiar de tan molestos huéspedes los cuerpos de los pobres endiablados. De herejes casi trató á los ignorantes de la Junta, porque tuvieron el atrevimiento de ascender á santo, nada menos que á Ramon Lull; y tuvo razón *El Ancora*, esa especie de Eymerich segundo, en dar su merecido á los que creen á pié juntillas en la santidad del doctor *Uminado*. Mas tarde llamó sirenas engañadoras á las traviesas señoritas que largaban por una peseta en la tómbola miserables cajas de fósforos; y en ello tiene también razón el honradísimo cofrade, porque solamente sus hijas espirituales serían las que daban por cuarenta céntimos alhajas de á veinte duros y muebles de á trescientos reales. Sirenas son para *El Ancora* las amables y virtuosas señoritas, hijas todas ellas de familias muy respetables, que se prestaron galantemente á dirigir y realizar la tómbola en obsequio á dignas y celosas corporaciones; pero este lapsus no debe ser tachado de grosería ni de ingratitud, porque, á la verdad ¿qué obligación tiene de entender de galantería un solitario amador de frailes y monaguillos? La educación frailluna, si transige á veces con la urbanidad, rechaza siempre la galantería, porque embozado en ella suele hacer sus trapisondas el demonio. Un diario clerical á macho martillo no debe andarse en flores y chicoleos; y esto de llamar sirenas á nobles y delicadas señoritas, pollas y demás ganado á las señoras que asistían al Real, son, en el lenguaje cogallesco, rasgos que no están menos en carácter que el del fraile que propinaba *alfalfa* espiritual á los *borregos* de Cristo.

Desagradecido es, no obstante, el cristianismo cronista de las fériás; pues si un ligero traspié le obligó tiempo atrás á privar á sus lectores de su famosa *Sección humorística*, en cambio las recientes fiestas le han dado ocasión de lucir sus raras dotes para la sátira, y su sal y su gracejo incomparables, envidia de Quevedos y de Figaros. Gracias en lugar de pesadumbres debiera dar á la Junta que le ha proporcionado tan abundante mina que esplotar; pues en su comezon por ridiculizar las cosas mundanales, demuestra comprender muy sábiamente que la soporífera faena de hablar solo de sermones y novenarios, le diera pocos prosélito entre un público que asiste por millares á los fuegos de artificio, y por docenas á los Te-Deums y á los asperges. Arguirán los maldicientes que no hay papel más triste y desairado que el del payaso que no logra hacer reír; pero ¿qué remedio! Ello es que no hay compañía de la legua que pueda pasarse sin gracioso, ni cuadrilla de saltimbanquis que no tenga su *Tony gris*. *El Ancora* necesita estas alegres expansiones para que sus graves y misántropos lectores se rían alguna vez, que también á los monagos y pertigueros les gusta echar una cana al aire saboreando festivas gacetas, si quiera sirvan para desollar católicamente inofensivos prógimos; y al fin debe calmar de algun modo los berrinchines que le cuestionan esos inmorales bailoteos del Real, y esos escandalosos entusiasmos por las funciones teatrales, y ese afán por los profanos espectáculos, mientras estaban ¡qué horror! desiertas las iglesias, y concurrida solo la Catedral para ver oír misa á los ingleses! Todo esto podrá no ser motivos muy fuertes de propaganda, pero son asuntos muy apropiados para lucir un redactor sus ribetes de literato, aun á riesgo de que se le escape algun verso cojo y enrevesado, alguna jocosidad de mal gusto, y no pocos tropezones gramaticales.

Que de la Junta organizadora formasen parte las personas más notables del país; que al frente de cada comisión se encontrasen los hombres más importantes de todos los partidos políticos; que causas bien conocidas vinieran desgraciadamente á debilitar el primitivo entusiasmo, todo esto no son motivos suficientes para que un periódico con pretensiones de formal se niegue á prohiar las hombradas de cualquier pisaverde literario devolviéndole con

desden sus mamotretos y enseñándole a medir su pequeñez comparada con aquellos a quienes trata de tizar; esto hacen los maestros prudentes con los niños mocosos y atrevidos. Pero *El Ancora* emplea los sueltos y gacetas sobre Férias como emplean ciertos enfermos el ruibarbo, como un medio de echar a fuera el depósito de bilis que se le produce en el cuerpo al ver que sus paisanos reunian fondos y donativos para celebrar profanas fiestas, en vez de invertirlos en cuarenta horas y peregrinaciones o en regalos para el Papa. Dar premios a pobres artesanos por sus acciones meritorias, llamar a certámenes artísticos y literarios, abrir exposiciones de la agricultura y de la industria, estimular al artista, dar trabajo al jornalero, proporcionar solaz al público, todo esto es una empresa baladí cuando tantas otras necesidades hay por satisfacer. Ya que tanto dinero se habia recogido ¿a qué gastarlo en semejantes fruslerías? Lo importante era dar que hacer a los cereros; mucho de repicar las campanas, mucho de cantar en el coro, y si algunos cuartos sobraban comprar un dije muy reluciente para colgárselo a Su Santidad. Meterse a recompensar la virtud unos caballeros particulares que cuando más pueden ser unos ilustrados canónigos o unos patricios ilustres; entretenerse en premiar versos y monigotes unos sujetos que a todo estirar podrán ser literatos de mucha talla o escritores eminentes; andarse en exposiciones para exhibir algarrobas y calabazas o máquinias y trapos unos chisgaravises que cuando mucho podrán ser sabios estadistas o profesores venerables, todo esto es digno de ser ridiculizado por autoridades tan de punta y escribidores tan alegres como los que amenizan las columnas de *El Ancora* para recreo de sacristías y campanarios. El dinero gastado en jolgorios y regocijos debió entregarse a aquella redacción, la cual sin duda lo hubiera invertido mejor arreglándonos una sociedad de hermanos y mogigatas, que pasase santamente el tiempo en darse golpes de pecho y en rezar el bendito rosario.

Créanos *El Ancora*; ocúpese cuerda- mente en defender los intereses del catolicismo y de la Iglesia; en mantener y avivar los sentimientos religiosos del pueblo, en vez de escarnecerlos e indignarlos; en censurar y corregir los excesos que en sitios venerandos se cometen y que a él le incumbe conocer; y permitan que en punto a las cosas profanas y estrañas a la misión que debe desempeñar en la sociedad, le demos el consejo que daba a sus delegados aquel célebre político: «Point de zél, mon ami: Point de zél.»

Hace tiempo que en las columnas de LA OPINION nos ocupamos del infame negocio del marqués de Rays, y hoy copiamos por referirse al mismo asunto lo que dice un apreciable colega de Barcelona:

«Cuando la prensa de todos los países civilizados ha fulminado su anatema contra la anti-humana empresa del célebre cuanto malhadado Marqués de Rays, por su inicua «trata de blancos» bajo el título de Colonización libre de Port-Breton; cuando hasta los gobiernos se han visto precisados a intervenir en tan infame trata, hay un periódico que para baldon de su provincia se publica en España y que tiene la osadía y desfachatez de publicar en el sitio preferente el siguiente anuncio:

COLONIA LIBRE DE PORT-BRETON.
Obra de los Horfelnatos agrícolas
 BAJO LA DIRECCION
 de la
CONGREGACION CELESTINA DE
San Benito.

50.000 hectáreas de terreno, al precio de 50 pesetas.
 En la redacción de este periódico, de dos a cuatro de la tarde.
 Por el último párrafo de este anuncio se ve que no solo consiente en su publicación sino que las oficinas de su redacción, sirven de banderín enganche para tan escandaloso negocio.
 Este papelucho ve la luz pública en Valencia, pero en honor de la prensa de aquella ciudad citaremos el título y los lemas que ostenta. Por este hilo ha de sacarse en claro el ovillo, o la fracción a que pertenece.
 Se titula «El Zuavo» y ostenta por viñeta una tiara y dos llaves con el siguiente lema: *Roma Socata Causa Finita*, el

mismo se titula *Diario Ultramontano*, y por motete lleva interlineado lo siguiente: *Dios, Patria y Rey, El Rey para la Patria, la Patria y el Rey para Dios.*
 Ya está explicado el porqué patrocina una idea anti-humanitaria. Por algo habia de ser el cofrade... lo que es.

Hé aquí el plan que para la próxima legislatura traza un periódico de Madrid.

«En opinión de importantes ministeriales, el periodo legislativo próximo a inaugurarse, durará hasta los últimos días de abril o primeros de mayo, sin mas interrupción que el corto espacio de tiempo generalmente a la celebracion de fiestas de fin de año.

En esta legislatura, y aunque el gobierno llevará a las Cortes gran número de proyectos, créese generalmente que no se discutirán más que el de contestacion al discurso de la corona, los de presupuestos y el de matrimonio y registro civil, dejando para la legislatura siguiente otras cuestiones íntimamente ligadas con la base 11.ª de la Constitución, como las de enseñanza, secularización de cementerios e interpretación directa del artículo constitucional referente al ejercicio de los cultos, definido hasta ahora por reales órdenes que no se ajustan al espíritu, ni a la letra siquiera del Código fundamental.»

Algo mas creemos que será discutido; las bases sobre proyecto de Código civil, es tambien probable que se discutan y voten en la legislatura que va a comenzar.

Hay además que tener presente la iniciativa particular de algunos diputados, a la cual es probable que se deban algunas reformas.

Un periódico zorrillista, alarmado ante la posibilidad de que el Sr. Salmeron tomara asiento en el Congreso, entonó la siguiente salmodia:

«La conciencia del Sr. Salmeron se subleva contra un régimen electoral que ha corrompido hasta la médula de nuestro partido: tanta impureza y corrupcion le obligan a rechazar la posibilidad de todo contagio, y sobre la derrota de su partido no habia de consentir su afronta. Su recto y severo espíritu aspira a un amplio sentido en el seno de la democracia, no quiere perturbaciones infecundas para su patria, pero pide campo y luz para la lucha legal, al par que la verdad y pureza del sistema parlamentario.»

Tres veces que si, tres veces que no y tres veces que se yo. Sistema progresista que consiste en no decir nada.

Es muy socorrido eso de alardear de puritanos despues de la derrota.

SECCION LOCAL.

Por los telegramas de nuestro servicio particular que insertamos en el lugar correspondiente, se enterarán nuestros lectores, lo mismo que los señores que forman las Juntas provinciales y municipal de Sanidad, de que el cólera se ha declarado en un pueblo de Hungría y tambien entre los árabes que han hecho la peregrinacion a la Meca.

Como estos a su regreso se esparraman por todas las comarcas del litoral africano, es de esperar que si por el gobierno egipcio y el de Turquía no se han tomado las más severas medidas para impedir el paso a las caravanas, aquella terrible enfermedad dentro de pocos dias se habrá importado en las regiones de Tunez, Argelia y Marruecos, que es lo mismo que decir en toda la Europa meridional, segun ha acontecido en todas las invasiones.

De modo que podemos presumir que tenemos el enemigo a las puertas de la casa.

¿Qué harán las indicadas corporaciones y las celosas autoridades que están al frente de la Administración pública en esta capital y provincia?

¿Esperarán a que el azote se presente a nuestra vista para pensar en tomar las convenientes medidas higiénicas y preservativas o tratarán desde luego de adoptarlas adelantándose a la época en la cual sean ya excusables o ineficaces?

De nuevo se vió atestado de gente el muelle ayer tarde con motivo de la salida para Barcelona de los vapores «Mallorca» y «Palma», el primero de los cuales emprendió la marcha con la balija a las cinco y el segundo a las seis, siendo una verdadera fiesta para los curiosos y aun para los que iban a despedir a los deudos y amigos que se embarcaron para la península.

Contra lo que presumíamos, ayer noche no hubo música en el paseo del Parque.

Esta circunstancia nos hace presumir que se da por terminada la temporada de verano en el susodicho paseo.

Ha empezado ya el embarque de los cerdos para Barcelona. El vapor *Mallorca* se llevó ayer un buen número de estos animales, cuyos precios en esta isla llegan a ser muy considerables por el motivo de la exportacion.

Todavía estos dos últimos dias se ha permitido la entrada en la exposicion de la Lonja, durante los cuales, los Jurados elegidos para la adjudicacion de los premios han estado trabajando para llenar debidamente su cometido.

Esta próroga ha sido aprovechada por muchas personas que todavía no habian podido visitar la antedicha exposicion.

Ayer tarde se embarcó para Barcelona en compañía de su apreciable y simpática esposa, nuestro querido y particular amigo D. Francisco Maspons, director de Telégrafos, despues de pasar una corta temporada en esta ciudad al lado de su familia y amigos.
 Deseámosles un feliz viaje.

Algunas personas curiosas nos ruegan advirtamos a la empresa mallorquina de Vapores, que seria muy conveniente se verificase el embarque de cerdos a bordo del vapor *Mallorca* a hora distinta de la que acostumbran a ir a hacerlo los pasajeros, o bien se destine para el objeto una porta y plancha diferente, pues es una confusion y un engorro el tener que entrar y salir la gente y los equipajes por la misma plancha y porta por los cuales se embarcan los consabidos animalitos.

Creemos que la susodicha empresa atenderá a esta indicacion que revela, como se ve, razones de conveniencia.

Nuestro paisano el tenor D. Bartolomé Massanet se embarcó ayer tarde para Barcelona en compañía de su jóven esposa, a donde va para cantar en el teatro del Liceo de dicha capital durante la próxima temporada de invierno.

Aunque muchos de nuestros labradores tiensn ya preparadas sus tierras y hechas las operaciones preliminares de la siembra, no puede esta efectuarse por la falta de lluvias que, aun cuando la atmósfera ha dado repetidos indicios de ellas, desgraciadamente se dejan esperar todavía.

En el vapor-correo que debe llegar hoy de Ibiza y Alicante es esperado en esta capital el nuevo gobernador de la Provincia Sr. Fábregas de Medina.

Es notable la cantidad de «lampuga» que se pesca en estos dias, de modo que los pobres tienen entre tanto el alivio de poder alimentarse con relativa baratura, dados los precios insoportables de los demás artículos alimenticios.

Esperamos saber en la sesion ordinaria que deberá celebrar esta noche el Ayuntamiento de esta capital, el dictamen que dará la comision especial nombrada para decidir la conveniencia de continuar o no las ferias y fiestas de esta ciudad.

Tenemos por completamente ilusoria la siguiente relacion que transcribe ayer nuestro colega el *Diario de Palma* tomándola de la *Correspondencia Militar* de 21 del actual.

He aquí su contenido.

PALMA 16.—Segun carta que ha visto *El Eco de Andalucía*, de Sevilla en la isla de Fomentera (Balears), practicando varios cazadores una escavacion en la falda de un montecillo con el fin de preparar un puesto de espera, se vieron de pronto sorprendidos por la aparicion de una profunda cavidad que mas tarde resolvieron explorar.

Una vez apartados los obstáculos que impedían la entrada, se encontraron en una especie de galería subterránea, primorosamente labrada y con profusion de inscripciones rúnicas ininteligibles por lo borrosas, la cual les condujo a un espacioso salon de construccion árabe admirablemente conservado, y en cuyo centro se destacaban dos magníficos sepulcros de una forma originalísima y de una riqueza indescriptible. Inducidos por la curiosidad, aquellos improvisados exploradores levantaron con facilidad suma la especie de compuerta que cerraba dichos sepulcros, y cual no seria su sorpresa al hallarse con dos momias colocadas una en cada sepulcro sobre una especie de peanas, al parecer de plata, artísticamente filigranadas.

La momia del sepulcro de la derecha

entrando, es de una mujer jóven y la otra de un hombre, ambos de una estatura colosal. Aquella lleva ceñida una preciosa diadema que, a no ser falsa, es de incalculable valor, un collar de perlas de grandes dimensiones adorna su pecho, tiene los dedos cubiertos de sortijas, y en cada oreja, a guisa de zarcillo, colocados dos carbunclos de un tamaño desconocido. El ostenta una corona imperial preciosísima y un gran cetro en la mano derecha.

Absortos con tan inesperado descubrimiento, cuatro de los seis amigos que formaban la partida de caza se quedaron en la isla, y los dos restantes pasaron a la capital con el fin de dar cuenta de su importantísimo hallazgo.

Repetimos que este relato puede muy bien ser parto de la fantasia de su autor, el que que habrá soñado tal vez con galerías subterráneas, sepulcros, momias, collares de perlas, carbunchos, cetros, coronas, etc., y recopilándolo despues dedespierto habrá tejido el cuentecillo que endosa a la *Correspondencia Militar* para entretenimiento de sus lectores.

Y despues de todo, conengamosen que la descripción no es maleja.

Nosotros hemos visto obras,

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento ayer dia 27 de Setiembre de 1881.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho.	
				Petas.	Cts.
Vacunas .	6	»	6	6	»
Lanares .	34	27	58	5	80
Cabrias .	»	»	»	»	»
Cerdosas .	4	»	4	»	50
Totales .	38	27	65	12	30

Palma 28 de Setiembre de 1881.
 —El empresario.—P. O.—ANGEL BONNIN.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27 a las 5'15 t.
 Recibido a las 12'43 m.

En el Congreso sigue la aprobacion de actas.

Asegúrase que se ha prorogado hasta Febrero el tratado de Comercio con Francia.

El ferro-carril de Cáceres está ya espédito para el tráfico de viajeros.

El cólera se ha declarado en un pueblo de Hungría y tambien entre los peregrinos de la Meca.

Interior, 26'42.
 Exterior, 27'45.
 Bonos, 103'00.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p S.	26	45
Barcelona.	26	40
Palma.	26	42
Paris.	24	75
Colonias.	108	12
Nortes	145	75
Banco de España . .	343	00
Empréstito de Cuba.	00	00
Francias.	215	00
Orenses.	79	25
Banco de Castilla . .	00	00
Ebros.	14	00
Noroestes.	00	00
Almansas.	00	00
Alicantes	118	12
Subvenciones	52	35
Amortizable.	47	20
Obligaciones de los F. C. de Mallorca. .		par.

COLEGIO DE SANTA TERESA

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
establecido en el caserío de Pont d' Inca.
Sumamente agradecido al favor siempre creciente que muchas familias han dispensado a este Establecimiento confiando a mi humilde dirección la educación moral y científica de sus hijos, deber es mio corresponder a distinción tan señalada.

Por ello y con el objeto de procurar una instrucción sólida y el aprovechamiento de mis discípulos, no he perdonado medio ni sacrificio para introducir en el Colegio de mi cargo, ya en el próximo curso, las mejoras que mis alcances permiten y que la buena enseñanza requiere.

La experiencia de los muchos años que me he dedicado al profesorado me demuestra la dificultad con que tropiezan los alumnos al iniciarse en los primeros rudimentos de cada asignatura y la facilidad con que relegan al olvido los conocimientos de ellas a fuerza de muchas fatigas adquiridas al penetrar en el estudio de las otras posteriores, y si la rapidez con que en la celeridad de un curso académico ven las respectivas materias en que están matriculados les permite conocerlas superficialmente para aprobarlas hasta con buena nota en los exámenes ordinarios, les sería sumamente fácil y provechoso su estudio si al empezar el curso estuviesen preparados con las nociones más importantes de ellas mientras que recordándolas en los años sucesivos lejos de desvanecerse de su memoria las irían comprendiendo perfectamente para no olvidárselas jamás. No significa esto que constantemente hayan de practicar un estudio simultáneo de todas las asignaturas que para el Bachiller se exigen porque serio esto imposible, sino que debe arbitrase un medio para que sin perjuicio de su adelanto en la 2.ª enseñanza verifiquen aquellos estudios preliminares y complementarios; entre los varios es a no dudarlo el más propio para un establecimiento como el que tengo la honra de dirigir y el más adecuado a la edad de los escolares, el de las conferencias y consiguiendo estimular en ellos el amor propio de los alumnos se les hace agradable y hasta recreativo el estudio.

En los adelantos que en la presente época la sociedad ha adquirido los conocimientos científicos que para el Bachiller se exigen no son suficientes para poner a los alumnos a la conveniente altura que las exigencias sociales requieren porque es indispensable para muchas carreras del estado organizadas recientemente preparar la juventud convenientemente en las bellas artes y en la Agricultura. Por esto al estudiar las diferentes mejoras que en mi Establecimiento convenia introducir me fijé preferentemente en las clases de Arquitectura y Agricultura, pues los magníficos resultados obtenidos en aquella durante el último curso me alentaron a mejorarlas notablemente mientras que por la aplicación práctica de la última dispongo de una pieza de tierra de capacidad suficiente. Al dedicar con ahinco mis esfuerzos a tan importante ramo del saber me he guiado por la necesidad de que sus conocimientos sean Universales pues si no interesa a todos los alumnos el adquirirlos con notoria profundidad conviene a todos el iniciarse en ellos siquiera para no desconocer el mérito de las monumentales obras y para corregir inveteradas rutinas agrícolas tan perjudiciales para la producción.

Dedicado el joven a tan diversos conocimientos fácil es descubrir en él su predisposición a determinadas materias y por lo mismo se le puede inclinar desde una edad temprana a la profesión más adecuada a su talento natural, en la seguridad de que en ella conquistará su propia felicidad, será útil a su familia y prestará buenos servicios a la sociedad.

Por las preinsertas consideraciones desde el 1.º del próximo Octubre se darán para todos los alumnos en mi Establecimiento además de las asignaturas que en él se enseñan:

- 1.ª Tres conferencias semanales alternando entre diferentes materias de Letras, Ciencias y Artes que abraza la segunda Enseñanza.
- 2.ª Dos lecciones semanales de Dibujo lineal y de adorno con ensayos prácticos y al modelo, y con aplicación a las artes y oficios.
- 3.ª Otras dos lecciones semanales de Arquitectura y Topografía considerando la primera en la manera de proyectar el plano de un edificio y la segunda en el modo de manejar los instrumentos más usuales para levantar el plano de un terreno, levantarlo y dibujarlo geométrica y topográficamente.
- Y 4.ª Ensayos prácticos de los principales sistemas de cultivo conocidos y que según las condiciones especiales del clima son aplicables a esta Isla.

Pont d' Inca 15 Setiembre de 1881.—El Director, Lorenzo Cuellas y Robira.

Hay para vender ingertos de Oliveras en la plaza de «Son Orlandés» para ello podrán avistarse con el conductor de dicho predio.

Vapor trasatlántico

CASTILLA.

Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena del próximo Octubre para

PUERTO RICO Y LA HABANA admitiendo carga y pasajeros.

Si se presentase carga suficiente haría escala en Palma.

Para informes dirigirse al capitán del vapor D. Gabriel Medinas, ó a los señores Sans y Pierrar, Conquistador 7.

La persona que hubiese

perdido una sortija (vulgo tumbagué) podrá pasar al primer piso izquierda de la calle de Odon Colom de esta ciudad y previas las señas le será entregada.

COLEGIO PALMESANO

bajo la advocacion del Beato Alonso.

Calle de Roig 17.

DIRIGIDO POR D. ANTONIO BISAÑEZ

Y

D. Guillermo Villalonga presbítero.

Desde el 1.º del próximo Octubre, empezarán de nuevo las clases de 2.ª enseñanza, continuando las de Instrucción primaria y de adorno.

Las clases estarán a cargo de los mismos profesores que en el curso anterior.

Se admiten alumnos pensionistas, medio-pensionistas, permanentes y externos. Se ruega a los alumnos de 2.ª enseñanza que deseen estudiar *privadamente* en el Colegio se sirvan manifestarlo antes del 30 del que rige.

En el Colegio se facilitarán a los padres ó encargados de los alumnos los datos concernientes a las condiciones de admisión de estos y demás que puedan interesarles. 4-3

BUÑUELOS.

Los habrá en el horno de Bauzá, desde el día de San Miguel y demás días festivos; *entre finos, comunes y de los de vaigo llamados de viento.* Empezarán a las 12 de la mañana hasta las tres de la tarde y de anochecer hasta concluir la masa. 3-3

Latin.—Signe abierta una clase de este idioma por las mañanas y tardes en la calle del Sindicato número 18, piso primero, y además repaso de varias asignaturas. 15-7

Se venden dos camas de hierro, y dos colchones nuevos y demás muebles. Para enterarse barbería calle 32, esquina 33 Arrabal de Santa Catalina.

Importante.

En el astillero de los maestros Miguel Puig y Griso, hay madera de construir para carruajes, denominada Alamo ó sea (Om) al por mayor y menor. La persona que guste comprar dicha clase de madera puede pasar a cualquier hora del día por dicho astillero.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos a 4 rs. juego.

Traslado del taller de carruajes que estaba en la plaza de Caballería, a la calle de los Olmos número 121; lo que se avisa a sus numerosos parroquianos.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Traslado de la clase de Caligrafía del señor de Villalba a la calle de Arabi número 6, en donde continúan las de reforma de letra con toda extensión.

En todo tiempo para satisfacción del público en general, están de manifiesto en dicha clase, los rápidos adelantos de los alumnos, PUDIENDOSE VER LA LETRA QUE TENIAN AL EMPEZAR, Y LA OBTENIDA EN EL TIEMPO QUE LLEVAN DE ENSEÑANZA.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 30 de Diciembre de 1878. Véndese a dos reales en la imprenta de este periódico.

PRACTICANTE DE FARMACIA. Se necesita uno en la de D. Victor Valenzuela, Libertad 10.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los días de 8 a 1 por la mañana y de 3 a 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 110

COLEGIO DE MANACOR,

situado en el ex-convento de P. Dominicos bajo la dirección de D. Miguel Riutort y Arbós.

El curso académico de 1881 a 1882 principará en este Establecimiento el día primero del próximo mes de Octubre.

Habrán en él las clases siguientes: 1.ª de 2.ª enseñanza, 2.ª preparatorias, 3.ª de Adorno.

Las clases de 2.ª enseñanza comprenderán todas las materias necesarias para aspirar al grado de Bachiller.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

Las de adorno abrazarán la Música, Dibujo y Gimnasia.

Explicarán las asignaturas de 2.ª enseñanza los profesores D. Francisco Mulet presbítero, licenciado en Filosofía y letras, D. Juan Font, licenciado en la misma facultad, D. Pedro José Lliteras, bachiller en la de Ciencias, D. Juan Sancho, licenciado en Farmacia, D. Miguel Amer, que lo es en Medicina y D. Bartolomé Sureda, que lo es en Derecho.

Regentarán las clases Preparatorias don Miguel Riutort, maestro elemental y don Pedro José Lliteras.

Las clases de adorno se establecerán a principios de curso y correrán a cargo de entendidos maestros si hubiese un número regular de alumnos que deseen asistir a ellas.

Ocupando el Colegio un local que reúne las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los escolares reclama, a más de los alumnos Esternos se admitirán Internos y Medio-Pensionistas, siendo el presbítero D. Francisco Mulet su Director espiritual y Capellan Regente auxiliándole los Inspectores que el número de colegiales reclamé.

El numeroso y escogido personal con que el Establecimiento cuenta, el material científico de que puede disponer para facilitar la enseñanza de las materias a que se dedica y el satisfactorio resultado conseguido en los exámenes de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del Colegio de Manacor, pues que en tales garantías se encuentra su más eficaz recomendación.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio estudios de 2.ª enseñanza se servirán solicitarlo antes del 30 del mes actual; y antes del 24 del mismo los que quieran matricularse en ellos por vez primera y aspiren a sufrir en el Establecimiento el correspondiente examen de ingreso.

Manacor 1.º Setiembre de 1881.—Miguel Riutort. 12-12

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

calle San Felio, número 7, principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, Aritmética mercantil, Frances, Dibujo y Caligrafía a cargo de los profesores ventajosamente conocidos ya en esta Capital.

Convencido el director de que la 1.ª enseñanza es la base de toda instrucción y que del perfeccionamiento de ella depende el éxito de las demás, pone en conocimiento de los señores padres que los alumnos de 2.ª enseñanza tendrán una clase especial de 1.ª sin ningún aumento en la retribución.

Si el número de alumnos de 2.ª enseñanza permite cubrir los gastos habrá un dependiente del establecimiento que los acompañará al Instituto y vice-versa.

Se admiten alumnos externos, pensionistas y medio pensionistas.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement aumentat ab totas sas veus d' us modern y antic que no s' troban en ningún d' ells: contenguent sas paraulas més usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciencias, arts, oficis, profesiones comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y a fi de que se classe menos acomodada puga poseir un llibre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sols de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa llibreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, mont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico a precios barattimos.



INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispense a sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado a todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen a las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, a saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas a

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis a domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

A quien convenga.

Maletas a precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

BAÑOS

DE LA CALLE DE SAN SEBASTIAN.

Se cerrará el domingo 2 de Octubre próximo abriéndose pero los tres domingos siguientes, 9, 16 y 23 del mismo hasta las tres de la tarde.

Muy en grande.

En la Perfumeria del Sr. Casasnovas, Cadena 6, se ha recibido un gran surtido de paraguas, desde el infimo precio de 10 rs. uno hasta 120.

Espermas en paguetes de seis bujías a 3 rs. 50, las más grandes y las transparentes a 4 rs. paguete, y un gran surtido de sacos de mano y maletas de viaje, todo a precios sumamente módicos. 8-1

CULTOS SAGRADOS.

Día 29.

La dedicacion de San Miguel arcángel.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Mision, dedicadas al feliz tránsito de su santo Fundador, esposicion a las seis, a las diez nona y misa mayor solemne, por la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario, oracion, trisagio y solemne reserva de Su Divina Majestad.

En San Miguel, a las diez nona y misa mayor solemne con sermon y música a su Titular, por la tarde los actos de coro solemnes.

SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 26.

De Valencia en 15 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 20 pas., balija y efectos.

De Alicante en 3 dias goleta Cortés, de 81 ton., cap. D. José Jofre, con 6 mar., cebada y otros efectos.

De Sevilla en 10 dias tartana San Juan, de 62 ton., pat. Mateo Alberti, con 6 mr., trigo y otros efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Menorca, de 346 tn., cap. D. Miguel Tudury, con 18 mar., ps., balija y efectos.